## Longtemps la pêche a rythmé la vie de Kerroc'h



Emmanuelle Yhuel Bertin, du Comité d'histoire interrogée sur la pe^che autrefois à Kerroc'h par Salma et Lucie, collégiennes à Charles de Gaulle.

**Ouest-France** 

Salma et Lucie, en 6<sup>e</sup> au collège Charles-de-Gaulle, étudient la vie et les chants du pêcheur chanteur de nuit, Louis Le Hirez. L'occasion de s'intéresser à la pêche locale avec le Comité d'histoire.

## Rencontre

Salma et Lucie sont collégiennes au collège Charles-de-Gaulle. Avec plusieurs classes de l'établissement, elles participent à un projet artistique autour de la création musicale *Kanour Noz*, portée par Élodie Jaffré, sur la vie et les chants de son grand-oncle, Louis Le Hirez, pêcheur à Kerroc'h. Si ce projet est d'ordre musical, il permet aussi aux élèves de découvrir leur territoire à travers son histoire et son patrimoine. En fin de semaine dernière, en marge d'une sortie entre Kerroc'h et le Perello, elles ont interrogé Emmanuelle Yhuel Bertin, membre du Comité d'Histoire sur la pêche à Kerroc'h. Issue d'une famille de pêcheurs, depuis plusieurs générations, l'histoire de la pêche, Emmanuelle Yhuel Bertin, elle connaît. Cette interview a été enregistrée. Elle sera partagée avec le grand public

1 sur 3 25/05/2022, 16:15

lors de la balade animée autour de la création musicale *Kanour Noz*, proposée le 17 juin.

L'histoire de Kerroc'h au fil de leurs questions

Salma et Lucie: Sur des cartes postales anciennes, on voit des petits bateaux de pêche. Nous vous proposons de retourner dans le passé pour découvrir le port au temps de Louis Le Hirez. À quels aménagements reconnaît-on un port de pêche et pouvez-vous nous raconter leur histoire?

Emmanuelle Yhuel Bertin: Il y a la cale qui a été construite entre 1904 et 1906, grâce à une souscription auprès des pêcheurs. Ensuite, une digue a été érigée à la fin des années 1920 -au début des années 30 pour abriter le port.

Lucie : Quel type de pêche pratiquait-on et que pêchait-on ?

E Y B.: À Kerroc'h, contrairement à Lomener, au Courégant, qui étaient des ports sardiniers, ici, on pêchait essentiellement des crustacées: homard, langouste, crevette, crabe... Louis Le Hirez pêchait la crevette.

Salma: Quel type de bateau était utilisé?

E Y B.: Les pêcheurs utilisaient des petits bateaux en bois non pontés (non pourvu d'un pont étanche continu) puis après la Seconde Guerre mondiale, des pinasses motorisées.

Salma: Y a-t-il d'autres témoignages de la pêche d'autrefois encore visibles?

E Y B.: On peut encore voir les cabanes à bouette où les pêcheurs stockaient leur appât pour mettre dans leurs casiers. Il y a aussi la salle Viviers Collet qui rappelle l'époque où Louis Collet avait installé son entreprise de mareyage. Et le hangar où était entreposé le canot de sauvetage jusque dans les années 1960.

Lucie : Qu'est-il intéressant de savoir encore sur les pêcheurs de Kerroc'h ?

2 sur 3 25/05/2022, 16:15

EYB.: Les pêcheurs de Kerroc'h pratiquaient la pêche de père en fils. Une dizaine de familles ont perpétué la tradition. Les pêcheurs étaient propriétaires de leur bateau et les membres d'équipage pouvaient être propriétaires du matériel, comme les casiers. Les salaires étaient versés à la part en fonction du chiffre d'affaires du bateau. Le règlement se faisait à la semaine, le samedi, dans les bistrots du village.

Lucie: Jusqu'à quand le port a-t-il été fréquenté par des pêcheurs?

EYB.: Le port de pêche de Lorient a été créé en 1927 et, peu à peu, car étant mieux équipé, il a attiré les pêcheurs du coin. Kerroc'h s'est peu à peu vidé, dans les années 1970-1980. Le dernier bateau de pêche professionnel est parti en 2010. Il s'agissait de l'oncle d'Élodie Jaffré. On peut encore croiser Robert Le Floc'h sur le port de Kerroc'h, car il y possède un bateau de plaisance.

3 sur 3 25/05/2022, 16:15